

## Los profesores y la literatura

Por: Marino Muñoz Lagos

Hubo un tiempo en nuestro país que los jóvenes profesionales de hoy en día no conocían: nos referimos a la existencia y labor de las

escuelas normales, destinadas a formar profesores de primeras letras. En su época se les llamó noblemente maestros primarios. Entos

profesores atendían a los niños más prequellos, de primero a sexto año de preparatorias y que más tarde se transformarían de jardín infantil hasta octavo año básico.

Las escuelas normales entregaban estos profesores en numerosos plantines distribuidos a lo largo de todo Chile. Entre estos profesores, muchos de ellos destacaron en el campo de la literatura, comenzando por Gabriela Mistral, quien fue aprobada en un examen rendido en la Escuela Normal N° 1 de Santiago. Otros, han alcanzado el Premio Nacional de Literatura, como Humberto Díaz Casanueva.

De estos profesores trata el libro que lleva por título "Escritores normalistas chilenos" (Ediciones Universidad de la República, Santiago de Chile, 1998), de quién es autor Carlos René Ibacache, escritor egresado de la Escuela Normal de Victoria y quien ha escrito numerosos libros sobre literatura y educación.

Para justificar su esfuerzo, el rector de la Universidad de la República, Jorge Carvajal Muñoz, escribe en la presentación de este libro: "Dar a conocer los nombres de estos normalistas escritores es, como dice el autor, un anticipo para una obra mayor que posiblemente relieve el tremendo papel que cumplieron las escuelas normales en la historia de la educación en Chile, y cumpla con rescatar -ahora sí- la nómina completa de esta falange de profesores normalistas que no sólo escribieron un libro sino que pintaron un cuadro, compusieron un cancio, modelaron la arcilla, esculpieron la piedra, tocaren un instrumento, o, siguiendo el imperativo de su formación normalista, destacaron en el mundo de la educación o en tantos otros planos de la vida."

Carlos René Ibacache ha realizado una labor de titanes al escribir estas páginas de "Escritores normalistas chilenos", que abarca la vida y obra de decenas y decenas de maestros dedicados a la literatura y el acto de crear en la educación y en la cultura nacional. Son páginas de afecto por la educación que él mismo ejerce en la ciudad de Chillán y por las escuelas normales que un triste dictador hizo desaparecer del mapa de Chile y del corazón de los chilenos en 1973.

Un libro que es un testimonio y en cuyas páginas se identifican muchos soldados de la palabra escrita y del haber sentimental de su gente.



el Magallanes, Punta Arenas, 6-IX-1998 p. 3.

## Los profesores y la literatura [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Los profesores y la literatura [artículo] Marino Muñoz Lagos.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa